



Alianza por los Servicios
de los Ecosistemas
Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha



CONCLUSIONES

I FORO INTERNACIONAL DE LA ALIANZA POR LOS SERVICIOS DE LOS ECOSISTEMAS DE CASTILLA-LA MANCHA

26 y 27 de octubre de 2022
Guadalajara

- I. El reconocimiento del valor de los servicios que proporcionan los ecosistemas al conjunto de la sociedad es garantía de conexión entre lo urbano y lo rural, pues si bien el capital económico se genera básicamente entorno a las zonas urbanas e industriales, existe un capital natural ligado al medio rural que genera servicios básicos (almacenamiento de carbono y aire limpio, agua, biodiversidad, paisajes...) sin los cuales el conjunto de la sociedad no podría desarrollarse y su calidad de vida quedaría comprometida. Este vínculo es necesario darlo a conocer y ponerlo en valor.
- II. La puesta en valor de los servicios ecosistémicos requiere de su cuantificación para el reconocimiento monetario de los mismos, para su contabilidad. Este hecho es fundamental para asegurar que, como sociedad, proporcionamos la financiación suficiente que garantiza la gestión sostenible del territorio, junto con las personas que viven en él. Sin una inversión suficiente, los ecosistemas corren el riesgo de colapsar por catástrofes naturales y la sociedad pierde los beneficios que nos aporta el correcto funcionamiento de los ecosistemas. Es decir, perderíamos el valor de los servicios ambientales o ecosistémicos para nuestra economía y calidad de vida.
- III. Para llevar a cabo este cometido, es esencial que las instituciones, sector privado y organizaciones no gubernamentales cooperen, tal y como se propone en iniciativas como la nueva 'Alianza por los Servicios de los Ecosistemas de Castilla-La Mancha'. Este es un proyecto pionero coordinado por el Gobierno regional y alineado con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) para poner en valor el capital natural de la región, como compromiso con la ciudadanía y con los bosques y el conjunto del medio natural, por los beneficios indispensables que generan.
- IV. En este I Foro de la Alianza por los Servicios de los Ecosistemas de Castilla-La Mancha, numerosos ponentes y participantes han destacado la importancia del paso dado por Castilla-La Mancha, al convertirse con esta iniciativa y su marco legislativo recientemente creado, en región pionera en esta temática. Varios ponentes han señalado que desde hacía décadas era necesario reaccionar para buscar herramientas que den valor a las externalidades positivas de la naturaleza en nuestro sistema económico. De ahí la singularidad puesta en marcha por el Gobierno regional que se

espera sirva de ejemplo a otras regiones de Europa. Invertir en naturaleza es una inversión de futuro e inteligente.

- V. El ejemplo de Castilla-La Mancha, con esta Alianza, establece un marco integrador que se considera acertado e inspirador y que se basa en:
- a. *Pago voluntario por servicios ecosistémicos desde las ciudades.* El ejemplo de un euro por habitante es sencillo y pragmático y sirve, además de para movilizar más recursos, para aumentar la conciencia social sobre el valor de la naturaleza más allá de sus productos directos. Varios ponentes y participantes han reconocido esta iniciativa del pago voluntario de nuestra alianza como ejemplar e innovadora.
 - b. *La acción corporativa desde el sector privado.* El reciente ejemplo de la empresa Carrefour con el patrocinio de los servicios ecosistémicos del monte Palancares alcanzando la certificación forestal y la verificación con el esquema FSC, es un gran ejemplo a seguir.
 - c. *La capacidad de ONGs y fundaciones para movilizar recursos.* Ordenar y fomentar el papel de la sociedad civil movilizando recursos desde entidades privadas y públicas y ubicándolos de manera coordinada con los gestores del territorio permitirá invertir con más claridad sobre la base de una priorización y un diálogo previo con la administración regional, gracias al marco que se crea con la Alianza.
- VI. Es importante conseguir implicar a la sociedad en este reconocimiento por los servicios ambientales. El crecimiento económico debe ir de la mano del balance de las cuentas de capital natural, que ha de ser neutro o preferentemente positivo. De ahí el papel de las ciudades, ya que son beneficiarias directas de la buena calidad de los bosques y del medio natural y son la administración más cercana a la ciudadanía; pero también es importante destacar el papel que el resto de instituciones pueden ejercer explicando a la ciudadanía el valor de los servicios ambientales, con acciones coherentes de compensación de sus actividades.
- VII. En este primer foro, Croacia ha sido el país invitado. Ha estado presente una delegación representada por su Dirección General de Biodiversidad, quienes han felicitado a Castilla-La Mancha por la iniciativa y han compartido algunas de sus experiencias. En este país desde los años 90 las empresas con ingresos mayores a 400.000 € al año contribuyen a un fondo específico para el desarrollo de trabajos forestales y tienen también en marcha el pago por el uso recreativo de zonas naturales. Croacia y Castilla-La Mancha han firmado recientemente un protocolo de colaboración en materia de intercambio de experiencias en gestión de espacios naturales protegidos. Estos acuerdos se reciben como muy positivos para el fortalecimiento de la sociedad. El medio natural es, sin duda, un motivo de hermanamiento en la Unión Europea.

- VIII. Es esencial la medición (métrica) de los servicios ecosistémicos para finalmente darles valor. Esta actuación resulta fundamental para las empresas que quieren compensar y para la credibilidad de dicha compensación o acción corporativa. Existen varias organizaciones que ya tienen herramientas o están desarrollando y mejorando las existentes; varias de ellas participaron como ponentes o asistentes. En este sentido se reconoce la importancia de la legislación regional desarrollada para el fomento de los servicios de los ecosistemas (Ley de Economía Circular y Ley de Medidas de lucha contra la despoblación, y su adaptación a la nueva Ley de Montes y Gestión Forestal Sostenible que está preparando el Gobierno regional). Es importante centrarnos en los datos, cómo los conseguimos, cómo los analizamos, qué queremos obtener de ellos y hacia dónde vamos con los cálculos y sus equivalencias de compensación. Las métricas consensuadas son fundamentales para mejorar la implicación de todos los sectores.
- IX. Las ONG tienen un papel importante en los pagos de servicios ambientales como ejemplo de aval de confianza y rigor. Las ONG insisten en la importancia de que las agendas de instituciones públicas y privadas hagan llegar a la sociedad en su conjunto que la conservación de la naturaleza no es un capricho, sino que la naturaleza es un elemento del que dependemos. Hay que poner en la agenda política, a todos los niveles, este concepto. Hay que ser críticos y estar alerta porque existe un riesgo real de perversión del sistema. Una de las claves es la implementación de la jerarquía de la mitigación, reduciendo al máximo posible el impacto y compensando lo mínimo. Hay que conseguir que la ciudadanía tenga información suficiente para que pueda tomar sus decisiones. Coinciden en que más allá de las cuantías por pagos voluntarios o patrocinios de servicios ambientales, la Alianza por los Servicios de los Ecosistemas permitirá mejorar la concienciación de la sociedad.
- X. Las experiencias del sector privado a favor de la biodiversidad y la compensación de la huella ecológica ya existen, también en Castilla-La Mancha. El valor de la Alianza por los Servicios de los Ecosistemas de Castilla-La Mancha radica en su capacidad para aglutinar, movilizar más recursos y hacerlo de manera ordenada y estratégica para maximizar el impacto positivo. El sector privado tiene interés en sumar sus esfuerzos de esta manera y con esta herramienta novedosa, en una región tan extensa y con un capital natural tan importante a favor del medio rural. El Gobierno regional, junto con los ayuntamientos, han de tener como objetivo jugar un papel de liderazgo a favor de los servicios ecosistémicos de la región, sirviendo de palanca para movilizar más recursos económicos a favor del capital natural y del medio rural de la región.